
Кто  вступает  в  наследство
после смерти матери?

Матери  предоставляется  право  распорядиться  своим  имуществом
путем составления завещания, но также она может и не оформлять
никаких  документов,  обеспечивая  наследникам  по  закону
возможность получить все, что ей принадлежит, после ухода ее
из  жизни.  Когда  наследство  открылось,  лицам,  призванным  к
наследованию,  следует  посетить  нотариальную  контору  для
оформления своих прав.

Получив  свидетельства  о  праве  на  наследство,  наследники
обращаются  в  орган  Росреестра  для  регистрации  права
собственности на оформленные в порядке правопреемства объекты.
Кому  же  предоставлена  возможность  на  получение  имущества
умершей матери?

Кто  может  вступить  в  наследство
после смерти мамы
Согласно действующим правовым нормам, существует два основания
наследования: по закону (в приведенной ситуации — между мамой
и ее отпрысками) и по завещанию (по собственному усмотрению
матери). Следует рассмотреть каждое из них более подробно.

На основании закона

Когда  мать  не  воспользовалась  возможностью  составить
завещание, права на все, что принадлежало умершей, оформляются
согласно  положениям  закона,  которыми  устанавливается
определенная  очередность  наследников.

Количество очередей наследополучателей равно семи.

Первая очередь включает в себя детей (родных и тех, которые
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приходятся  наследодателю  усыновленными  либо  удочеренными,
независимо от возраста), родителей, а также супругов (то есть
тех граждан, брак с которыми является зарегистрированным на
тот момент, когда наследодателя не стало).

Наследование возможно для лиц каждой последующей очереди при
условии,  что  не  имеется  правопреемников,  относящихся  к
предшествующей. Так, брат или сестра умершей вправе вступить в
наследство лишь тогда, когда супруг и ни один из родителей и
детей наследственную массу не приняли. Это возможно в силу
различных обстоятельств: гибели, отказа, или в случаях, когда
наследника признали недостойным.

Бывают ситуации, когда законные правопреемники не желают или
не могут по ряду причин оформить наследство.

В  таком  случае  имущество  признается  выморочным  и  подлежит
переходу в государственную или муниципальную собственность.

По завещанию

Любому  гражданину  нашей  страны  предоставлено  право  на
распоряжение своим имуществом по собственной воле. Для этого
лицу требуется составить завещание. Когда у мамы есть желание
распределить свою собственность между определенными людьми, то
сделать это можно именно при помощи завещания.

Возможность наследования по завещанию обеспечена не только для
законных наследополучателей, но и для любых посторонних лиц.

В  распоряжении  на  случай  смерти  завещателем  может  быть
предусмотрено  распределение  имущества  между  указанными  в
документе  лицами  в  разных  долях.  В  случае,  если  доли  не
определены, то все наследники разделят наследуемые объекты в
равном соотношении.

Следует учитывать, что есть отдельная категория наследников,
которым предоставлено право претендовать на долю в завещанном
имуществе, даже несмотря на то, что завещатель их в своем



волеизъявлении не предусмотрел. Это обязательные наследники, к
числу которых относятся: дети, не достигшие совершеннолетия,
супруг, родители, дети, являющиеся нетрудоспособными, а также
лица,  признанные  иждивенцами.  Согласно  действующим  правовым
нормам, они вправе получить долю, составляющую не меньше, чем
половину от той, которая причиталась бы им при отсутствии
завещания.

Важно, что для оформления наследства на основании завещания
допустимо лишь при условии, что воля наследодателя, отраженная
в  названном  документе,  изложена  надлежащим  образом.  Так,
завещание обязательно должно быть удостоверено нотариально и
собственноручно подписано гражданином, его оформляющим. Если
же  оно  не  соответствует  законным  предписаниям,  то  такое
завещание можно оспорить либо признать недействительным.

Когда мать не установила круг своих наследников посредством
завещательного  распоряжения,  принадлежащая  ей  собственность
переходит к законным наследникам, в соответствии с порядком
очередности:

Первая очередь: супруги, дети любого возраста, родители;
Вторая очередь: сестры и братья, дед и бабка;
Третья очередь: дяди и тети;
Четвертая очередь: прадед и прабабка;
Пятая  очередь:  внуки  и  дед  с  бабкой,  являющиеся
двоюродными;
Шестая очередь: двоюродные правнуки, племянники, дяди и
тети;
Седьмая очередь: пасынки и падчерицы, мачеха и отчим;
Восьмая очередь: лица, находившиеся на иждивении.

Каждая  последующая  очередь  призывается  к  наследованию  при
отсутствии  правопреемников  предшествующих  очередей  (их  не
имеется,  они  не  вправе  наследовать,  их  отстранили  от
наследства или лишили его, ни один из них не пожелал принять
наследственное  имущество  или  они  совершили  отказ  от  своих
прав).



Как  уже  было  отмечено,  под  наследниками  первой  очереди
подразумевают родителей, детей и супруга покойной. Если они
все претендуют на наследственную массу, то им полагается все,
что было оформлено на имя наследодателя, в одинаковом размере.
Когда не все перечисленные родственники имеются, то оформляют
наследство  оставшиеся  из  этого  перечня  лица,  по  тому  же
принципу (доли их будут равны).

Если мать умирает, для отчима возникает право претендовать на
ее имущество тогда, когда их союз официально зарегистрирован
на дату смерти. Также он сможет наследовать при условии, если
женщина  завещала  ему  свою  собственность  либо  какую-то  ее
часть. В случае гражданского брака между указанными лицами, и
при отсутствии завещания на имя этого мужчины, претендовать на
наследство он не сможет.

Ввиду  указанных  причин  для  того,  чтобы  вступить  в
наследственные права, мужу матери надлежит подтвердить, что
они  находятся  в  родстве  со  скончавшейся  супругой.  В  виде
обоснования  в  приведенных  обстоятельствах  будет  выступать
подлинник  свидетельства  о  заключении  брака,  который
потребуется  предъявить  работнику  нотариальной  конторы.

Тогда отчим, являющийся официальным супругом покойной, будет
наследовать наравне с ее детьми, и каждому из претендующих на
наследство будут полагаться равные доли в ее имуществе.

Когда родители умершей живы на момент, когда ее не стало, они
также вправе претендовать на наследуемые объекты.

Когда  наследство  принимается  супругом  усопшей,  то  перед
разделением ее собственности между правопреемниками, требуется
выделение супружеской доли.

Это означает, что в сначала пережившему супругу выделяется
доля в имуществе, приобретенном с умершей в зарегистрированном
браке, а затем вся оставшаяся наследственная масса подлежит
разделу между наследниками.



Чтобы выделить супружескую долю, в судебные органы обращаться
не нужно. Когда правоустанавливающие документы на имущество
отражают  факт  приобретения  его  в  период  брака,  нотариусом
лично осуществляется выдел долей, причитающихся супругу. Но
если  ситуация  является  спорной,  то  для  разрешения  вопроса
потребуется прибегнуть к судебному разбирательству.

Как  вступить  в  наследство  после
смерти матери
Наследственные  права  после  усопшей  матери  оформляются  у
нотариуса,  который  по  окончании  процедуры  выдает
правопреемникам  свидетельства  о  праве  на  наследство.

Дело  подлежит  заведению  нотариусом  по  месту  открытия
наследства,  что  подразумевает  следующее:

на территории России:
по последнему месту проживания покойного;

на территории других государств или в случаях, когда
невозможно установить место проживания умершей:

по адресу расположения имущества, которым владела
усопшая;
по месту нахождения зарегистрированных на ее имя
объектов недвижимости, являющихся наиболее ценными
(когда женщина владела несколькими объектами);
по месту, где расположено другое имущество женщины
или самая ценная его часть (когда мать имела лишь
движимое имущество).

Для  начала  переоформления  собственности  умершей  на  себя,
наследополучателям следует явиться в нотариальную контору и
подать  заявление,  выражающее  волю  на  вступление  в  права
наследования.

Нужно учитывать, что подача заявления возможна как во время
личного приема, так и посредством направления его по почте.



При  выборе  второго  варианта  наследник  должен  заверить
подлинность подписи на указанном документе нотариально. Это
правило установлено статьей 1153 Гражданского кодекса РФ.

Перед  посещением  нотариальной  конторы,  нужно  собрать
необходимую  документацию,  которая  состоит  из:

документа, удостоверяющего личность правопреемника;
свидетельства о смерти ушедшей из жизни;
документов, доказывающих родственную связь с покойным;
правоустанавливающих документов на объекты, являющиеся
собственностью матери;
бумаги,  подтверждающей  последнее  место,  где  проживала
усопшая.

Обращение к нотариусу должно последовать в шестимесячный срок
с того момента, как наследство открылось.

Специалисты нотариальной конторы при этом проводят правовую
оценку  предоставленных  бумаг.  Для  определения  размера
нотариального  тарифа  за  выдачу  свидетельства  о  праве  на
наследство может понадобиться заключение о стоимости объектов,
принадлежащих  наследодателю.  Получение  указанного
свидетельства  возможно  как  для  каждого  правопреемника  в
отдельности, так и для всех обратившихся.

На  основании  норм,  установленных  пунктом  22  статьи  333.24
Налогового кодекса РФ, нотариусом за выдачу свидетельства о
праве  на  наследство  взимается  госпошлина,  составляющая  на
сегодняшний день 0,3% от стоимости наследуемого объекта (при
этом сумма не может быть больше, чем сто тысяч рублей), при
наследовании родителями, ребенком, супругом, а также братом
или сестрой погибшей, для иных наследников ее размер составит
0,6% от оценки имущества (но не более одного миллиона рублей).


